

(第二表)

内航船舶運取扱実績表

S. 4.2

(九州海運局出張所管内)

運送業社	2月	6月	12月
佐伯搬運	4.215	2.130	5.052
大分海陸	934	—	—
日通	6.594	8.084	16.644
松井回漕店	1.132	1.150	1.400
朴本組	101.590	151.838	138.652
堀川回漕店	1.573	540	700
興國運送	44.502	35.431	44.417

(運輸高 2,130 日萬位子調)

(木原 おもむき)

(第一表)

内航運送取扱実績

S. 4.1 九州海運局出張所管内

木 材	160.592
紙	37.492
セメント	54.068
石灰石	957.993
鉱 石	215.466
鋼 手	1.726
薪 炭	48.592
肥 料	41.585
珪 砂	76.685
砂 利	152.359
ベニヤ板	1.050
石 炭	62.835
分 蜜 糖	13.491
石油製品	8.213

(ハ調査 実南高 2,130 日萬位子調)

また外航、内航船共に数多くの船舶が、玄範間に取引していくと共に、四国、南北と通路をするために二方面に運送することや、東南アジア方面に向うために佐伯の新港に在ることが今更ながら理解でき、それが次にかかる取扱路目次と実績や、内航運送業実績を合せて見ると、その動向が一層明瞭となってくる。

報告

徳川美術展の見学と靈山登山

会員 小野英治

去る四月十二日(日曜日)、こゝ日は大分市で開催中

の徳川美術館秘宝展の最終日であり、かつ、大分県地方史研究会と大分探勝アルコウ会の主催する「講演「靈山へ歴史と文化」と登山「靈山」」の当日でもあつたから、受付をさばいて単独参加をすることにした。

徳川美術展の方は、すでに先週佐伯史談会では見学を実施していだが、当日私は家事の都合から、心なしく半参加出来なかつたのである。

最終日で日曜日とも重つて、徳川美術展は大変混雑、17時迄10分が一番人気があり、一かたまりで集中して動かない。武具、調度品、茶器、衣類、書画等珍らしいものが多々。大名家(徳川一門中の大名、尾張徳川家)の道具を知る上で参考に企画点が多い。特に鑑賞する上では、色紙に書いてある説明(解説)がよい。懸念されるほどなく、展示品の全部に解説文を附せば、より興味深く鑑賞出来た。ではなかつたみうか。又尾張徳川家と云えば、名古屋城に金のシヤ千ホコであらう。この資料がほしいところであつた。それで有名な源氏物語絵巻(北、こゝ不満を解消するためには、やはり名古屋へ行かねばならぬ)といふことであつた。

午後靈山へ向こう。靈山は海拔九六米、大分市の南部に位置するなだらかな山である。現在大分市が森林公園として開発中で、自動車道も山のほう七・八分目まで、靈山寺まで完成しており、遊歩道も完備して、こゝの展望は素晴らしい。こゝ日は花曇りとあって朝ま

川遠望はきかぬが、よく晴れた日は海とへだてて四国地方が指呼のうちに望まれるという。

交通混雑のため靈山寺へ到着したのは一時過ぎで、立川先生の講演が本堂ですでに始まっていた。こゝより立講演を聴くのは、私にとって初めての経験であった。諸先生方はさすがに話上手である。四時過ぎまで休みなしに、入れかおり、それぞれ専門分野からお話し下さるべであるが、おかせないから不思議である。

私が特に興味深く聴いていたは、渡辺先生の靈山寺に関する古文書。建武四年地頭植田大夫坊において大不入文を中心とした、中世に於ける社会情勢、郷土に於ける南北朝合戦であつた。やはり古文書を見て、中世の物語を大分浮きき一望のものとにする地で聴けば、生きた歴史と知る思ひで、その趣きはぐくべつである。十数年前当地を訪れた渡辺博士は、こゝ寺に泊り、當時の景觀の壯大さ、夜景の幽巖さくにふれて大いに感動したという。

大宰管内志」には

○飛来、靈山寺、「豐鐘尊鳴錄五卷」に、寂那伽ハ

天竺、人也、推古帝、季年遙諭ニ支那、觀光日本、

望ニ靈山、人也、推古帝、季年遙諭ニ支那、觀光日本、

峰小嶺、蓋非彼一原靈山此邦乎。先此植田ニ育大

神祐ニ、郡、豪首也。一日敗獵發山薄暮倘佯、見二

一處赫發異光、即往檢之方得ニ十一面大悲像、歡喜

踊躍乃推ニ草堂一奉、安寧。逮ニ半鄧伽草錫幡條ニ佛

事、劍立伽藍、名曰飛來山靈山寺。以三其肖ニ聖境

也。伽寓ニ山數十稔とあり。此寺の事、いまだ舊證を考へ

ず、僧「神洞云」一植田舎ノ上のへめに飛來山靈山

寺となり傳教大師開基の寺にして天台宗なり。当

國には大寺にて名高き寺なり。古は坊舍數区有しと云。今は一寺のみなり。本堂は銅葺にして辰

己ノ方に向へり山八合目計りにありニ王門鐘樓門
鎌守堂などあり。

と記してある。なんでも天正十四年豊薩戰ノ戰火と屢々
衰微していたとき、元和九年當時豊後に配流中の松平忠直が崇敬するところとなり講堂を再建。今日に至つて
るといわれる。

最近の觀光業内書にはこゝ靈山はない。しかし才ぐは
古くて新しい觀光地としてクローズアップされるだろ。

講演会終了後、立川先生にあいさつもそこそくに、三分余山上よりス眺望を一人楽しんだ。渡辺先生のお説

を思い返しながら、思ひ及南北朝の昔をはせていた。

（編集者附註）本文によると通り、史談会としては四月廿日日曜に「靈山

妙寶殿」の見学会を催し、午後立川先生の御案内で旅館八幡一靈山を結ぶ

古跡をめぐつた。参加者十五名。

マイクロバスに乗って走り大手町に新しく出来たザビエルの宿を観、春日御

ノ茶園を経て旅館一橋に参拝する。

樹今半 年を経たる大樟と仰仰、老樹立ち並ぶ神域にニ市神社の廢墟

と記してある。ここに守られる古時代の雅樂や儀式の餘韻を思ふが、

八幡造りの壯麗な社殿を仰ぎ、拜殿は上を拜礼し、立川先生の御説で御

宝殿を後にして古マイクロバスは又帳原に向う。こゝは江戸時代の末席の墓碑

によつて幽揚、わが近頃は上席方面へ悲恋が多數入植したところという。葬儀

の中央、樹林の中は古河相模の主家者玄蕃久兵衛の墓碑があつた。

南隣廣瀬翁翁之墓 明治四歳辛未九月北九日卒壽八十二

とある。起伏は多くかお五ノ坂高祭、歌はよく歌ひ代々歌謡詩である。

樹木に出て先ず右側を渡り、そして左側を渡り、更に高瀬石

仏を訪れる。才ぐも「や県から指定保護されてゐる文化財」

そうして、そこから新しく出来た靈山登山道を東ほのぼつて、靈

山寺の前つく。私は今四十数年以前遠足に来たことがあつたが、古

時記憶はほとんどない。松平伯公が寄進したところの山門へ古び古び

大屋根の古び古びが印象に入つた。新しく出来た公園から大令市

へ展望はまことにすばらしくも。よハ一日であつた。
（羽柴）